
【国际日报讯】（记者 刘
斯协）第十二届华语金曲奖
日前揭晓，第30届世客会主
题曲《Hakka客家》荣获“年度
最佳客语歌曲”。听闻这一
喜讯，香港、台湾、美国、加拿
大、荷兰、澳大利亚、日本、印
尼、马来西亚、留尼旺等五大
洲著名客属社团、客属侨领

纷纷通过贺词、视频表达祝
福和心声。

印尼工商会馆中国委员
会执行主席、印尼熊氏集团
董事长、美国/印尼国际日报
报业集团董事长熊德龙指
出，这首歌不仅唱出了浓浓
的客家情和客家精神，还展
示了新中国、新客家、新面

貌。它的获奖，不仅是客家
人的荣耀，更是整个中华民
族、全球华人的荣耀。

马来西亚客家公会联合
会总会长、第30届世界客属
恳亲大会主席张润安表示：

“这首歌非常动听，客家情、
客家心、有太阳的地方就有
我们客家人。我希望每一位
客家人都能为族群担当和努
力，为传统客家文化、精神、
意志永远守护和传承下去。”

香港梅州联会会长罗活
活认为，这首歌唱出了客家
人的心声。它词句非常精
炼，歌曲非常柔美，唱起来令
人心潮激荡、热情澎湃，丰富
地表达了客家人的感情。

美国芝加哥客家联谊会
会长吴灏说：“当我们在海外
听到这首熟悉的乡音，我们
感觉到全球客家人都是一家
人。”加拿大客家联谊会、全
加客属联谊会会长朱展伦
说，优美、动听的《Hakka 客

家》唱出了客家精神，体现了
客家人团结友爱的凝聚力。

“我代表台湾600多万客
家乡亲祝贺制作团队！这首
歌曲的旋律有温柔也有澎湃
雄壮的组成，充分展现客家
人文武双全的民族性，以及
全球客家乡亲血脉相连，心
手相牵。这首歌凝聚了我们
全球客家人的心声，唱出了
我们客家人的精神。”台湾世
界客属总会理事长范成连说。

印尼客属联谊总会执行
主席、雅加达客属联谊会主
席张和然表示，希望通过音
乐，可以传播客家人勇敢拼
搏的精神，让客家人的形象
更加光芒四射。印尼梅州会
馆监事长江淼成亦表示，希
望客家歌可以走向全世界，
走上国际大舞台。

“歌曲唱出来客家人、客
家民系的历史。MV 拍摄场
景里面出席了老、中、青、少，
一起唱响《Hakak客家》，这是

一个创新。歌曲告诉我们，
客家文化世代相传。”广东省
客属海外联谊会执行会长兼
秘书长钟闻东点评道。

据了解，华语金曲奖是
中国流行乐坛最具公信力的
音乐评选平台，本届有周杰
伦、吴亦凡、陈奕迅、邓紫棋、
薛之谦、孙楠、谢霆锋、容祖
儿等明星荣获华语金曲奖。
因为疫情的关系，采用了在
线公布结果的“云颁奖”模式。

第 30 届世客会于 2019
年 10 月在马来西亚隆重举
行，共有来自23个国家和地
区的3000多名客属人士聚首
吉隆坡。会议期间，由大会
主席张润安主导，陈善宝、何
煜森带领团队历时六个月倾
力打造的大会主题曲《HAK-
KA 客家》，在著名客属侨领

熊德龙、吴德芳、张润安、叶
联礼、余鹏春、邱镜淳、曾智
明、薛家平（加拿大万锦市市
长）等共15位贵宾的主礼下
发布。

《Hakka 客家》在北京、广
东、台湾、马来西亚、新加坡
等地共同制作，是真正的国
际化合作，也是目前全球制
作规模最大、演唱阵容最强
的客家原创歌曲。此 MV 共
有 600 多人参与拍摄，由张
琳、百名客家小天使、丘沛
宸、潘倩、陈菊芬、刘琳、刘莉
汕、栾克勇、徐秋菊、陈善宝、
杨苑玲、何煜森、万能音符、
曾宪元、谢忠良、赖小明、刘
谦隆、张钧皓、曾辉彬、细哥
细妹、张振兴、李荣德、杨钦
海、何穗生（按照歌曲演唱顺
序排名）等演绎。

▲▲主题曲创作人陈善宝主题曲创作人陈善宝、、何煜森与荣获第何煜森与荣获第 3030 届世届世
客会客会““全球客家事业杰出贡献奖全球客家事业杰出贡献奖””的熊德龙合影的熊德龙合影。。

▲▲五大洲客属侨领纷纷通过贺词五大洲客属侨领纷纷通过贺词、、视频表达祝福视频表达祝福
和心声和心声（（视频截图视频截图）。）。

▲▲按照主办方要求按照主办方要求，，获奖代表陈善宝手持奖杯拍获奖代表陈善宝手持奖杯拍
照照，，并拍摄一段获奖感言视频并拍摄一段获奖感言视频。。

▲▲客属社团通过贺词客属社团通过贺词、、视频表达祝福和心声视频表达祝福和心声（（视频视频
截图截图）。）。

《Hakka客家》斩获“第十二届华语金曲奖”
全球客属侨领社团纷纷祝贺
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请您按照世界卫生组织专业建议，克服
恐慌情绪，科学理性应对，就地组织好自我
保护，避免无序流动带来的交叉感染风险。

卢虎部长专访：畅谈印尼旅游潜力
美都新闻 1 月 18 日

电 ：为了恢复受疫情影响的
印尼旅游业，印尼政府采取了
多种措施，其中包括确定开发

“五个超级优先旅游目的地”，
以吸引国外游客，尤其是中国
游客。这五个旅游目的地为
多巴湖、利库庞、曼达利卡、拉
布汉巴焦和婆罗浮屠。1 月
12日，海事和投资统筹部长卢
虎在北苏门答腊，会见中国国
务委员兼外长王毅，双方就增
加投资和贸易领域的战略合
作举行了会谈。近期卢虎部
长接受美都新闻记者的专访，
答问全文如下：

记者 ：去年 12 月份在多
巴湖举行的旅游与投资论坛
上，您与中国驻印尼大使肖
千，就开发印尼“五个超级优
先旅游目的地”展开探讨，目
前进展如何？

卢虎 : 在投资方面，政府
已采取了各种政策，例如近期

刚与中国外交部长王毅会面，
我们谈论有关旅游，同时也聊
了很多有关两国在投资等领
域方面，例如技术研究、投资、
教育等，我们还谈了一带一路
及不久将要启动的几个项
目。中国甚至要求让我们提
供榴莲，此外在燕窝方面的投
资也高达80亿印尼盾。实际
上，目前大部分仍通过第三国
（中介），我们希望能直接（对
接）。

为什么呢？ 因为中国市
场很大，有14亿人口，经济增
长最快。这对我们来说是一
个机会，并可以为我们创造就
业机会。佐科威总统与习近
平主席之间的关系（很好），我
们也正在执行两国协议，如在
技术研究领域方面。

记者：我们谈论旅游业，
印尼与中国开展了什么样的
合作？

卢虎：正如我与中国外交

部长王毅的一个团员讨论过
的，例如在北苏门答腊省的多
巴湖，我们希望中上层游客也
能来这里。

记者：然后，印尼的旅游
潜力是如何开发呢？尤其在
北苏门答腊省的多巴湖？

卢虎：我认为，从先达
（Siantar）到西比沙（Sibisa）的
高速公路修建工程将于2022

年下半年完成。高速公路的
建设将带来很大的影响。从
棉兰瓜拉纳穆国际机场到西
比沙的行程将缩短到两个小
时左右。 这是个非常好的事
情。

记者：旅游和创意经济部
长善迪亚卡前来北苏门答腊
省多巴湖访问后有什么结果
呢？

卢虎：我跟善迪亚卡讨论
了许多问题。之前讨论了旅
游业，现在讨论金融投资，技
术密集等等，讨论范围非常广
泛。还讨论了有关食品庄园，
希望我们将来会创造各种各
样的食品庄园。

我们决定要求中国协助
教导如何在草药研发方面应
用人工智能技术。我们已安
排中国福建大学，新疆大学，
印尼科技研究应用机构及国
内其他大学共同合作，希望我
们明年会拥有一个能加工各
种水果的研究中心，而且这研
究中心也将成为一个旅游胜
地。

记者 ：所有资源已经准
备好了吗，尤其是人力资源方
面？

卢虎 ：我刚才检查过了，
所有的道路建设都必须在今
年完成，特别是(食品庄园
food estate)区的道路。

我们特别关心印尼的下
一代，所以我们（非常认真）启
动这些项目。若该项目做得
不好，首当其冲的受害者绝对
也是印尼人民。所以我们在4
年内设计了64万公顷的红树
林更新区，以提供碳。因为我
们是碳信用额最高的国家，世
界碳信用额的75-80％都在于
印尼。

那也是旅游领域的一部
分，我们已经把该项目做起来
了，我也跟王毅说过了我们已
经把它做起来了，他也很惊
讶，因为红树林需要花几年
的时间才能生长，这个项目
贡献了比他预期多 4 倍的
碳 信 用 额 。 我 们 有 红 树
林、泥炭地、森林、珊瑚礁，还
有海藻。这些占全球碳信用
额贡献的75-80％。我们是碳
信用额超级大国，许多人都不
知道，我到处都给大家介绍这
一点。


